
1:..戶，已

絃<~
月1 h zn主可。芷1;立atE

立法會

旅遊業條例草案委員會主席

姚思榮議員及全體成員

要求成立旅遊局重建好客之都形象

對於政府提交立法會審議〈旅遊業條例草案} ，本會有以下意見，懇請政府

考慮，以及立法會議員作出跟進 。

(1) 有關旅遊業監管局

本會原則上同意設立法定機構，統一管理旅行社業務。

然而，現時草案建議設立的監管局，只是管理旅行社、領隊及導遊;其他旅遊

業項目，例如:旅遊推廣和酒店賓館發牌，並非監管局職能。由於旅遊業務

需要面向世界市場，為兔本港社會、世界各地同業和旅客誤會，本會建議軒在管

局應該修正建議名稱為「旅行社監管局|。

(2) 要求成立旅遊局

旅遊業是香港四大支柱行業之一，行業直接提供 18 萬個就業職位，並且帶動

零售、飲食和交通行業，相關職位多達 80 萬個。

一直以來，旅遊業要求政府成立旅遊局，把分散在各政府部門，與旅遊業相關

的規管和發展工作，集中在一個政策局處理 。 近年，旅遊業受到外圍競爭、

社會尖銳氣氛和網上旅行社影響，出境遊和人境遊同樣經營困難 。

中國已經成為全球最主要的旅客輸出圈， 2015 年有一億二千萬人次出境旅遊。

同年，我們的主要競爭對手泰國，全年共計有 2990 萬位外國遊客到訪，

比前一年增長 20.7% '創下過去十年最高紀錄，來自中國的遊客達 800 萬人，

排名第一 。

另外，日本政府較早前訂立目標，要在 2020 年東京奧運期間使訪日旅客增至

4000 萬，以「旅遊立國」作為國家發展方向。去到 2030 年，訪日遊客能
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進一步增至 6000 萬人，意味日本以追上全球前三大旅遊勝地為目標 。

2015 年，前往日本旅遊的人次有 2000 萬人次，其中四分之一來自中國，亦都
是排名第一 。

反觀香港， 2015 年訪港旅客數目為 5655 萬人次，比前一年下跌 4.5% 。 在過去
兩年，內地旅客減少近 450 萬人次，直接影響到旅遊、 零售和飲食業 。

香港鄰近地區和競爭對手，全部積極拓展旅遊業，並以中國市場作為最大客源。

本會認為，現時本港最需要成立旅遊局，推廣旅遊，為未來發展路向作出規劃。

(3) 重建好客之都形象

過去幾十年，香港以禮貌、好客和服務優質，揚名於世界旅遊市場和服務業 。

近年，香港服務業表現倒退， 2016 年，神秘顧客服務協會「微笑指數J '香港
在全球排名尾二。 另外，旅客經常使用的的士服務，亦為香港人詬病 。 本會

留意到，社會出現歧視內地人的現象，滲透於日常生活和服務業，情況令人

憂慮 。

本會認為，港府有急切需要推動跨部門行動，重建香港好客和禮貌城市形象，

推動優質服務和微笑待客，遠遠急切過成立旅行社幣管組織。

(3) 現有法例足夠管理行業

大約十年前，旅遊業的確出現過向客人售賣貨品欠佳的產品，當時有聲音要求

設立監管機構，規管旅遊業 。 惟 〈商品說明條例》經已在 2014 年生效，條例
有效監管零售和服務行業，並曾檢控過市面上的不良零售店舖;反觀旅遊零售

方面未曾有個案發生，證明條例相當有效 。

本會認為，條例草案實屬「遲來 J '嚴重落後瞬息萬變的零售和旅遊市場，

旅遊業現在最需要港府積極協助開拓市場 ，尋覓商機 。
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(4) 法例條文含糊不清

根據現時法例草案條文，多項旅行社行為將會刑事化，例如:

1. 導遊和領隊的服務行為，有可能責任轉承至旅行社持牌人，勢必令到導遊
領隊和旅行社之間關條緊張，本會對此表示反對 。

2. 有關旅遊糾紛，立法說明文件並未交代，會由監管局執行或繼續採用
〈商品說明條例》。 本會認為，日後的監管組織，應該設立服務熱線，並且

以先行調解，作為處理個案的方針 。

3. 據悉，監管局將來會自行制定附例，管理旅行社日常運作，本會憂慮、監管

局日後制定附例期間，如何吸納業界意見 。

最後，本會希望立法會議員參考業界意見，在審議法例期間，仔細跟進本會的

關注事項，要求政府釐清 。

另外，鑒於業界整體希望政府成立旅遊局，候任行政長官林鄭月娥在競選期間

曾表示作出考慮 。

本會亦希望 5 月 9 日的立法會會議，立法會議員要求政府和候任行政長官，

先行交代成立旅遊局一事，以及設法在條例草案框架上，為旅遊業法定機構，

加人更多推廣旅遊和統籌工作，為成立旅遊局作好準備 。

國
香港旅遊促進會主席

周祥生

2017 年 4 月 28 日
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